

### Inmigración

Con fecha 12 del presente mes expidió un decreto en favor de la inmigración el Sr. Vicepresidente, encargado del Poder Ejecutivo.

En dicho decreto, cuyos considerandos no pueden ser mejor inspirados, se dispone la creación en la Capital de la República de una Junta encargada de provocar y fomentar la inmigración extranjera, estableciendo colonias en cualquiera de las regiones del Ecuador.

La Junta se compone del Ministro de Fomento y siete miembros que serán nombrados por el Gobierno. Además, esta corporación podrá establecer otras juntas de segundo orden en los lugares de la República que fueren convenientes, y agencias en las principales plazas europeas.

He aquí ya el comienzo de una labor verdaderamente provechosa, nacida de la iniciativa oficial, si la junta principal y las que de ella dependen corresponden al objeto que les da origen.

El adelanto de las naciones americanas que marchan a la cabeza de la civilización actual, se debe en la mayor parte a los beneficios de la inmigración. Refiriéndose exclusivamente a los países sud-americanos, allí están Brasil, la Argentina y Chile, en un grado invidiable de prosperidad, porque han sabido estimular la inmigración extranjera.

En los estados europeos, como todos saben, hay extraordinaria densidad de población; exceso de fuerza productiva que se pierde por falta de espacio; medida rebosante en todos los ramos de la industria. Y en cambio en estas naciones jóvenes de América, exuberantemente ricas, sobra con exceso el campo de labor para la actividad industrial.

Se necesitan brazos para labrar nuestras inmensas selvas vírgenes; para extraer de las entrañas de la tierra sus tesoros; y además se necesita espíritu de empresa, capital, medios de acción y conocimientos prácticos.

Las colonias extranjeras establecidas en el Ecuador, todas activas y laboriosas, podrán decir si han visto ó no defraudadas sus esperanzas. Aquí hay lugar para todos los que vengan, con tal de que sean, como ha dicho figuradamente un escritor: "abejas que sepan labrar rica miel y blanca cera, y no zánganos que consuman lo poco que tenemos".

Para despertar la corriente de inmigración, lo primero es hacer conocer al país en el extranjero, por medio de publicaciones escritas en varios idiomas y al alcance de todas las inteligencias.

No es preciso, como se pretende en algunas ocasiones, escribir un librote de alto precio y por consiguiente de escasa circulación, que, si sale del país, va derecho á guardarse en los estantes de las bibliotecas. Es preferible el folleto, claro y conciso, como hacen en los Estados Unidos para toda propaganda, á fin de que caiga en manos del pueblo en todas partes y encienda el entusiasmo.

Es necesario, por otra parte, hacer conocer los productos principales de nuestra zona y sus aplicaciones, valiéndose de nuestros cónsules en el exterior.

Luego vendrán las facilidades y seguridades que se ofrecen á

los inmigrantes, en orden á concesiones liberales para su traslación y medios de trabajo.

Esto es, suponemos, lo que hará la Junta que se va á organizar; pero como no podrá salir de ciertos límites sin expresa autorización del Gobierno ó del Congreso, según los casos, resulta indispensable que se le conceda preferente apoyo, sin lo cual no habrá ningún resultado práctico.

### 24 de JUNIO

Hay, en el 80 aniversario de la memorable batalla de Carabobo, con la que se consolidó la independencia de Venezuela, que habla guerrero, para adquirir, desde el año 1811.

Esta era la segunda vez que los patriotas, venidos en este lugar.

La división mandada por el General José Antonio Páez, compuesta de los batallones Británico, Bravos del Apuro y un regimiento de caballería, fué la que se distinguió más, pues atacando con denuesto y brío á los españoles, los derrotaron en una hora obitándose á la plaza se en los muros de Puerto Cabello.

Simón Bolívar, apreciador de los méritos y valentía de Páez, le concedió sobre el mismo campo de batalla el grado de General en Jefe del Ejército.

En esta ocasión perecieron el General Manuel Cedeño y el Coronel Ambrosio Plaza.

El historiador español Torrente ha blando de esta acción, dice: "En ella se firmó la emancipación de las provincias de Venezuela; en ella espiró el dominio del Rey en estas regiones."

A consecuencia de esta batalla, el Libertador se apoderó en el mismo día, de la hoy capital del Estado de Carabobo, de la ciudad de Valencia.

El Libertador, envió un Mensaje al Congreso en que detallaba las principales fases de la jornada de Carabobo y el Congreso aborrazó decreto: que se le concediera los honores de un título á Simón Bolívar, en la ciudad de Caracas; ordenaba que en toda la República se consagrara un día de regocijo por este famoso acontecimiento; que el día siguiente al de los regocijos se hicieran festivales por los que murieron combatientes; que se celebrara una comisión del orden ético, para que se perpetuara la memoria de aquella jornada y finalmente ordenaba que Bolívar á nombre del Congreso diese un agradecimiento al batallón Británico por su heroico comportamiento.

Los héroes de la Gran batalla que en Venezuela un monumento conmemorativo de su insigne hazaña. Muchos años doró esto en proyecto: hoy es ya una hermosa realidad.

En la paupa carabobeña, festiva de los esfuerzos de tantos patriotas, se ha levantado el elegante monumento.

Pertenece al orden toscano y su elevación es de nueve metros setenta centímetros, descansando en un pedestal amplio.

La primera de las inscripciones esculpadas en marmol, dice: "Día 24 de Junio del año mil ochocientos veintuno, Simón Bolívar, vencedor aseguró la existencia de Colombia."

La segunda: "El General Manuel Cedeño, honor de los bravos de Colombia, murió varado en Carabobo. Ninguno más valiente que él, ninguno más obediente al Gobierno."

La tercera: "El intrépido joven General Ambrosio Plaza, animado de un heroísmo eminente, se precipitó sobre un batallón enemigo. Colombia llora su muerte."

Y la cuarta: "Monumentos decretados por el Congreso de la Gran Colombia, rendido en Ocaña el año de mil ochocientos veintuno y mandado a erigir por el Gobierno provincial del Estado de Carabobo, presidido por el doctor Gerónimo Maldonado hijo, según el Decreto de 1º de Enero de 1901."

Los adornos que aparecen sobre las inscripciones representan el solaciente de la Libertad.—A. T. B.

### El Tribunal de Cuentas y el GOBERNADOR DE LA PROVINCIA.

El Presidente del Tribunal de Cuentas de Guayaquil recibió la siguiente contestación al telegrama que dirigió al Consejo de Estado preguntando si el Sr. Luis A. Dillon era el Diputado que se le designó en el artículo 1º del Decreto de Quito, Junio 22 de 1891.—Sr. Presidente del Tribunal de Cuentas de Guayaquil.—Consejo de Estado se ha tenido al tanto de la designación que se le hizo al Sr. Luis A. Dillon en Diputado; consta en

nombre en la nómina de Senadores y Diputados publicada en el núm. 1,115 de "El Registro Oficial", de 13 de Mayo de 1900. En el último Congreso se le dio el voto á la cámara de Diputados, la excusa que por enfermedad presentó. Consta esto en el acta correspondiente á la sesión del 5 de Octubre.—Secretaría del Consejo de Estado.

En sesión del Sábado dió el Tribunal de Cuentas la siguiente resolución: Guayaquil, Junio 22 de 1901.

El Tribunal de Cuentas de Guayaquil, atento á las disposiciones consignadas en los artículos 58 y 132 de la Constitución y visto el informe del H. Consejo de Estado, recibido por telegrama en esta fecha,

1º Que el Supremo Gobierno no ha podido nombrar constitucionalmente Gobernador de la provincia del Guayas al Sr. Luis A. Dillon, individuo del Congreso; 2º Que en consecuencia el Tribunal de Cuentas de Guayaquil no contará con la intervención del Sr. Luis A. Dillon, en su carácter de Gobernador de la Provincia, para la práctica de las diligencias que por su órgano deben efectuarse en los juicios de cuentas; y 3º Que se publique la presente resolución.

Presidente, Roberto Andrade.—El Secretario, F. J. Polanco Amparo.

### El Naturalista Kuhne

El periódico "Die Echo" de Berlín nos ha hecho saber que entre el 14 y 15 de abril último dejó de existir súbitamente en Leipzig al célebre naturalista alemán Herr Luis Kuhne, universalmente conocido por el nombre de "El Viejo" que lleva en sus montes, porque ha sido ensayado por numerosos pacientes, á veces con muy buen éxito.

Kuhne había sido asediado últimamente por el cuerpo médico por ejercer la medicina sin tener el título profesional correspondiente.

Llevado ante el tribunal de Leipzig, hizo una defensa personalmente y después de tres días de ausencia, los jueces lo absolvieron.

Esto dió motivo para que nules de personas afectas y partidarios del naturalista se hieran, á la salida del tribunal, una manifestación tan entusiasta que llegaron hasta á llevarlo en brazos á su casa.

Al día siguiente Kuhne fué encontrado muerto en su lecho.

10:

### Educación técnica de la mujer en Inglaterra

Según el último censo, en Inglaterra hay un millón y cien mil mujeres, más que hombres.

La proporción de mujeres solteras va en aumento, y se calcula que antes de que se levante un nuevo censo, cuatro millones de mujeres, la mitad de ellas solteras, tendrán que ganarse la vida con su trabajo.

Esta situación ha nacido á mis Honor Morten á emprender una campaña con el fin de que se apliquen á la educación técnica de la población femenina mayores sumas de las que se gastan en la actualidad.

A este fin, dice la misma programista, que si bien es cierto que solamente en Londres se gastan al año cerca de 300 mil libras esterlinas; como los organismos oficiales están dominados por los hombres, se parte en los otros departamentos una desproporcionada, á pesar de existir oficinas á que se dedican en mucho mayor número las mujeres que los hombres.

Mis Honor Morten agrega á las consideraciones precedentes, que la mujer que no puede cumplir con las condiciones para su instrucción inferior, y que es preciso elevar á todo trance el nivel de su cultura intelectual.

### No renunciará

El señor Luis A. Dillon, Gobernador de esta provincia, ha manifestado á un repórter de este diario que no renunciará el cargo que el Gobierno le ha confiado.

### El General Plaza disgustado

Recordamos de La Unión, de Latacunga, el siguiente suelto: "Del recinto de Limones (Emeraldas) ha salido una expedición revolucionaria por donde se combaten con el objeto de atacar Tumaco. El Gobernador de Emeraldas salió con una fuerza y buena provisión de armamento y municiones para armar milicias, á fin de impedir, más, llegó tarde, habían pasado la línea fronteriza. El General Plaza se ha disgustado que no se le haya apurado á los expedicionarios."

### Me nada el cuero:

Quando el Tribunal de Cuentas quiere mostrarse severo En delicias está el cuero Que yo callaría prefero Me nada el cuero!

Que el Cuerpo Legislativo No podrá ser cuerpo entero Porque de sus miembros falta La mitad, según infiero Me nada el cuero!

La Coria para sus gastos Necesitaba dinero. Dejó caprichos á un lado, Y al pagarle, dijo el ciero Me nada el cuero!

Mientras tanto, Don Leonidas Se está poniendo orejero Y a mirar qué no pueda Sise y la xira el entero Me nada el cuero!

### Noticias por Telégrafo

#### QUITO

Junio 23.—Encuentrase entre nosotros de regreso de Guayaquil, el señor Hipólito Frandis, encargado de los negocios de la Francia.

Partieron para Guayaquil el señor Enrique Pazmiño y su hermana Rosa Pazmiño.

La Corte Superior de Guayaquil ha condenado al Sr. Jefe Supremo al pago de las costas judiciales en el juicio promovido por el Municipio de Baba Hoy contra el Comandante Pedro M. Proaño, y tenerla deducida por la señora Josefina Gallo.

El fallo de la Corte Suprema, al condenar al pago de las costas á la Corte Superior de Guayaquil, nace de haber declarado la nulidad de la sentencia pronunciada por el tribunal guayaquileño.

Por resolución del respectivo ministro, en adelante no serán necesarios certificados de haberes administrados los sacrosantos del bautismo y matrimonio por las inscripciones de tales hechos constitutivos de estado civil.

Asimismo "no son necesarios los certificados de las curas para los registros de defunciones.

El fallo de la Corte Suprema, al declarar nulo el contrato celebrada con el Sr. Carlos Cabezas que fué á combatir en los pablos de Combará y Tamboho las epidemias allí reinantes; pues, este mismo doctor está atacado de fiebre perniciosa.

Un millón de una nota insustentativa ha dirigido el Ministro, Dr. Peratta al Director de Estudios contra los profesores nacionales, éstos han puesto á la circulación una hoja suelta protestando contra las aserciones insustentadas contra el profesorado nacional que ha puesto á rodar el doctor Peratta.

Otra hoja suelta circular contra los jesuitas, por motivo de la enseñanza que dan en el Colegio que está á un cargo.

La Junta de colonización é inmigración ha formulado sus estatutos, los cuales ha sometido ya á la aprobación del Ejecutivo.

Ha fallecido la señora Ruedecinda Romo, lo mismo que el padre García de la orden de la Merced.

A fin de verificar con acierto el nombramiento del Jefe del Cuerpo Contra Insurgidos de la parroquia de Pueblo Viejo, se han solicitado los informes respectivos.

Se ha decretado la deportación de varias personas, por diferentes causas.

El señor Roque Plata ha elevado una solicitud sobre patente de invención de artefactos metálicos é higiénicos, que permiten la momificación del cadáver.

Se ha ordenado al señor gobernador de la provincia de León aconsejándole que el señor Sebastián Balcóna no pudiese ejercer el cargo de miembro del Municipio por ser deudor del Fisco.

Trátase de clausurar la Oficina de Registro Civil de la parroquia de San Juan de Pueblo Viejo de la Provincia de los Ríos.

Por la festividad de San Pedro y San Pablo, el reintegrarse del presente se ha dejado la inauguración de la próxima temporada taurina, que correrá á cargo de Chaleco.

Al tesoro de la provincia de Manabí el señor Gabriel Carras, se ha solicitado en primera instancia su cesantía, condenándolo al pago de \$ 567,84, saldo que ha resultado en su contra.

El ministro peruano señor Aurelio Sousa, dará el próximo lunes en el kiosco de la alameda un discurso al que asistirá el Cuerpo D. Parlamentario, el Gobierno y miembros distinguidos de la sociedad quiteña.

Habiendo dirigido el presidente de la Junta de Beneficencia una solicitud al Ministerio de Fomento en que se pedía extender la idea que se había propuesto de

dicha Junta era anticonstitucional, contestósele favorablemente pues al efecto estudió dicho asunto.

El doctor Elias Falconi ha enviado al Consejo de Estado un excesa, para no asistir al próximo Congreso.

Se ha ordenado á los agentes pagar \$ 4,000, por los gastos hechos para la conservación de la línea telegráfica de la provincia del Chimborazo; \$ 745 por las medicinas tomadas de las boticas, para los enfermos del Hospital de Ibarra; \$ 840 por los gastos de alumbrado eléctrico en esta ciudad.

Por ser el conomástico del Mayor Luis Cabrera, director de Escuela de Clases, diéronle los alumnos un suntuoso banquete al cual asistieron numerosos convidados.

El Tribunal de Cuentas ha enviado la razón de sus trabajos, de sus trabajos durante el mes de Mayo.

La Junta de Beneficencia Municipal ha adquirido la propiedad de unos terrenos contiguos al Hospital que actualmente se construye en el Eglio, con el objeto de dar mayor amplitud á la obra.

El Ómnibus del Ecuador en Ambares ha emitido el informe y el cuadro respectivo de las exportaciones hechas en el primer trimestre del presente año.

### Interior

#### QUITO

(NOTICIAS POR CORREO)—JUNIO 17.

Habiendo el Sr. Presidente de la República dispuesto que se adquiriera un aparato Roentgen para el Hospital de esta ciudad, se ha prorrogado para el constructor de Europa, debiendo costar en Alemania M. 6,800 dicho aparato y el de Fotografía M. 725.

Se ha prorrogado por 30 días la licencia temporal de que se halla en goce el Teniente Coronel don Pedro Manue. Proaño perteneciente al Depósito de Invalidos de la plaza de Guayaquil.

Ayer se reunió en la Junta de la Carrera "Guayaquil, en la habitación de Pablo Santamaría, Ramigó Constante informó varias historias de gravedad á Mercedes Romero; ésta se encuentra de muerte en el Hospital y el agror en la Policía.

Llegó ayer por la tarde, en diligencia ríparanda, el Sr. Dr. Tomás Gagliardo, Ministro de Hacienda, después de haber permanecido en Guayaquil más de cuatro meses, desempeñando importantes comisiones que el Supremo Gobierno le confió.

Salieron de Quito por la tarde, el Sr. Vicepresidente de la República, y los señores Ministros de Estado.

Se ha aprobado el remate del Impuesto de consumo de tabaco en la Provincia de Loja.

Los Sres. Rafael E. Dávalos, Gabriel Baca M. Carlos García Chiriboga han sido nombrados miembros de la Junta Directiva del camino de Calacalí á Nangala.

Ayer visitó el señor Vicepresidente de la República el Colegio Militar, con el fin de dar inspección á los trabajos que allí se hacen, que actualmente se hacen en aquel edificio.

### Exterior

#### CABLEGRAMAS

##### Vía Gálveston

#### Triunfo del Pueblo

Río Janeiro, junio 22.—La Empresa de Carrros Urbanos en vista de la actual situación del servicio, ha acordado restablecido la antigua tarifa de pasajes.

Y la tranquilidad ha vuelto á la población.

La prensa unánimemente insiste en que el Ministro de lo Interior y el Prefecto de Euzé, presenten á Alberto Rodríguez como enviado Extraordinario en Chile.

El Procurador general, Sr. Boisson, ofreció hoy á consecuencia de las heridas que recibió en los últimos combates, una inspección contra Cuestas.

Montevideo, junio 22.—Se acaban los rumores bélicos en Río Grande, donde se cree que se preparan elementos para derrocar al Gobierno de Cuestas.

Ministro de Bolivia en Chile Santiago de Chile, junio 22.—Se anuncia de la Paz que está acordado el nombramiento de don Alberto Rodríguez como enviado Extraordinario en Chile.

Agoncillo regresó á Filipinas Paris, junio 22.—El señor Agoncillo, representante de Emilio Aguoncillo en Europa, ha partido para Marsella.

Se asegura que de allí se dirigirá á Bruselas, para ser el candidato de su partido en Europa.

audiencia en un Chargé d'Affaires Asunción, junio 22.—El señor Bené de Lavin, Embargado de Negocios y

# Al Gran Bazar

## 2a. CUADRA "AGUIRRE" 30 y 32

### Exhibición del Gran Surtido de Verano.

Billeteras, Carteras, Cigarreras, Pañuercas y Carteras con objetos de toilette para Señoras y Caballeros.

Lana, sedas e hilos para bordar y tejer.—Estrellas varias gruesas.

Aguias, Alfileres, Imperdibles, Reatas de seda y de algodón.—Cordones de seda.—Botas forradas y toda clase de útiles para el costurero de las Señoras.

Estatuas, Jarrones, Candelabros, Alacetrans, Pañuelos, & S., de Cristal, Alabastro, Bronce, Majolica, Terra-cotta & S.

200 Estilos de Tarjetas fantásticas—todos nuevos en esta plaza y del más esquisito gusto.

500 Juegos de marcos para retratos.

Artículos de Laza, Porcelana y Cristalería para el tocador, la sala y el comedor. Cables de hierro y de metal, de una y dos plazas.

Muebles de adornos y de Viena—todo estilo y calidad.

5.000 Juguetes—elegantes, bonitos y baratos.

1.000 Objetos de fantasía para regalo—muy absolutamente modernos y de gran novedad.—Cobertres de toda forma, calidad y precio.

Lujosos Regalos para las personas que compren artículos de algun valor.

### OJO.—Precios excepcionalmente baratos.

Carlos A. Borja.  
Nº 6221-15 v.

Guaayaquil, Junio 7 de 1901.

## Cambio y Realización de Compañía

Comunicamos a nuestros clientes, que desde el próximo mes de Julio trasladaremos nuestro almacén al local que ha ocupado *La Jardinería*, del Sr. A. Icaza y Barbo.

Para reinstalarnos con un arriendo completamente nuevo, realizamos, durante quince días, las existencias del antiguo local, bajo la casa Municipal, N.º 186.

A. Medina y Ca.  
Junio 20—un mes—6246.

## Conciertos de Música

Los sneriores, músico, italiano y ruso, tocó a dúo violín y arpa en bailes, a precios muy moderados.

Dirigidos a la calle de Vélez, entre Chandy y Boyacá, casa del señor Aurelio Benítez.

Antonio Restaino.  
Olla Ofo K chand.  
6248—un mes—junio 22.

## AVISO

Se vende una casa situada en las calles Municipalidad y Boyacá, núm. 158. El que la quiera comprar puede ocurrir a la misma casa 4200—un mes—mayo 29.

## AL GRAN BAZAR

Aguires 30 y 32—2ª cuadra

**YOCOASHINE**

El mejor T.C. del mundo.—Ventas por mayor y menor.—Unión Agente en el Ecuador, Carlos A. Borja.  
6220—un mes—Junio 7 de 1901.

## Se Alquila

Un local grande para Almacén 6 Bodegas, en la calle "9 de Octubre" 1ª cuadra, en el mismo que ocupaban los Sres. G. Febres Cordero & C.

Para informarse, verse con su dueño en la misma casa [alco].

E. I. Mejía.  
6249—junio 22.—15 v.

## \$ 16 000

Por esta suma, se vende la hacienda "Lomas", situada cerca del Milagro y lindando con los ingenios de los Sres. Valdes y Morla, propiedad del Sr. J. D. Barrera G.

A pesar de la baja del café y de lo descuidado en que se encuentran los potreros, siempre será un magnífico negocio para el comprador, por las facilidades que se dan para el pago, por la cosecha actual y lo reducido del precio.

La persona que interese esta hacienda, puede entenderse, durante 15 días con su dueño que se encuentra en esta ciudad.

6238—diez veces—Junio—17 de 1901.

## GRANDES REFORMAS

Papel de triple superior y garantizado. Tabaco el mejor del país.

Premios nuevos sin rival.

Regalos de cuadros elegantes.

En los cigarrillos Flor de Guaayaquil de S. Hernández & Cia.

**¡HACERSE RICO!**

—GRAN NOVEDAD!—

En cada 1,000 cajetillas del acreditado cigarrillo encontrará el cliente un número de la lotería de Méjico de 60,000 pesos oro.

Para pedidos al por mayor y menor entenderse con el Representante

Humberto Renella C.  
Mayo 23 de 1901.—Nº 6197—1 v. alt.

## Carreras en el Hipódromo

Desde hoy lunes 24 quedan abiertas las inscripciones para la primera carrera de caballos de la temporada en el Hipódromo, que tendrá lugar el próximo domingo 30 del presente.

En el orden siguiente:

1.º—200 metros para caballos nacionales de seis cuartas siete polgadas.

Premio \$ 50.

2.º—200 metros para caballos de seis cuartas siete polgadas.

3.º—500 metros para caballos nacionales de seis cuartas 7 polgadas, dos premios \$ 25 cada uno.

NOTA.—Las inscripciones se harán en pliego cerrado, las que se recibirán en la Herrería del señor Pedro Elizalde, y tendrán cerradas el jueves a las 8 de la noche.

OTRA.—Todo el que inscriba su caballo y no efectuar la carrera se hará acreedor a los gastos que haya ocasionado la Empresa.

6235—5 veces—Junio 24 de 1901.

## Bautizo

En la Catedral fué bautizada anoche, a las 7 y 3/4, la criolla María Catalina Lorenza, hija del señor Manuel Allaga y María Victoria Guerrero, quienes viven en la calle Coronel Gómez, 14 y 15, esquina Manabí.

El señor Bernardo Morales y la señora Ulstide M. de Morales, fueron padrinos.

Guaayaquil, junio 24 de 1901. 1 v.

Consul General de Francia en el Paraguay presentó hoy sus credenciales al Ministro de Relaciones Exteriores y después fué recibido en audiencia privada por el Presidente de la República, señor Aceval, quien sostuvo con el nuevo Diplomático una agradable conversación en francés.

### Guerra de Africa

Londres, junio 22.—Telegramas de Capetown anuncian que los Generales boers Delany y Beyer con cinco mil hombres bien armados y equipados dominan el ferrocarril entre Johannesburg y el Natal.

### Quejas Infundadas

Lima, junio 22.—"El Comercio" de anoche publica una carta suscrita por el Capitán, el doctor y varios pasajeros del vapor *Limari* en la cual ponen de manifiesto las circunstancias relacionadas con la incoherencia (1) que pretende a que fue sometida dicha nave en Panamá.

### El pleito andino

Buenos Aires, junio 22.—"La Nación" dice que el pleito andino entre Chile y la Argentina, que prometía tramitarse rápidamente ante el Tribunal Arbitral, va a ser demorado ahora con la diligencia de la inspección ocular.

Agrega que como la diligencia por desconfianza comprende una trayectoria chilena legua, la demoración importará una operación laboriosa que demorará por muchos años el laudo del árbitro, prolongándose así las expectativas que mantiene en suspenso las relaciones chileno-argentinas y que dan asidero al alarmismo suspirar y patriótico.

Orés por esto que al amboz generales hubiesen armonizado sus propósitos en el sentido de facilitar una común avenencia en la solución entregada al árbitro, se hubiera podido abreviar tantos trámites que, además de largos, serían dispendiosos.

### Asesinato

Yokohama, junio 22.—Esta mañana fué asesinado Hoshi Tsuru, ex-ministro de Estado, en circunstancias que se hallaba en su oficina municipal.

El asesino que es un hombre de 50 años de edad y de buena posición política y social, fué capturado y declara que en su acto obedece al deseo de beneficiar al país.

### El Brasil concurre a

Congreso Pan-Americano

Río Janeiro, junio 13.—El Brasil ha notificado al Departamento de Estado en Washington la resolución de enviar Delegados al Congreso Americano.

Entre los nombres que figuran en los extensos artículos a este asunto y acojidos al Gobierno estadunidense mucho antes de nombrar los delegados.

### Cañones para España

Londres, Julio 23.—Se encuentra actualmente en esta capital una comisión naval española adquiriendo cañones Maxim de tiro rápido para llenar los vacíos que dejó en sus arsenales militares la guerra hispano-americana.

### Reorganización de la

marina brasilera

Río Janeiro, junio 23.—Ha sido presentado al Congreso un Mensaje del Ejecutivo proponiendo la organización de la marina.

Entre las varias reformas que contiene el proyecto establece la de la creación de un Consejo del Almirantazgo.

### Argentina y Perú no concurren a

Congreso Pan-Americano

Buenos Aires, junio 23.—Dice "La Nación" que se sabe que Argentina y Perú, de un modo cierto, no irán al Congreso Pan-Americano.

Y aplaude esta actitud.

Pero no está de acuerdo con los móviles que aconsejan en la medida.

### Nafragio

Londres, junio 23.—Ayer en la mañana naufragó a la altura de Bishop Rock la barcaza británica *Falkland* procedente de Tacoma, Washington, para Falmouth, con un cargamento de granos.

Lograron salvarse la esposa del Capitán, un niño de estos, el segundo piloto y 20 hombres.

No se sabe nada todavía de la suerte de los demás tripulantes.

El segundo piloto refiere que un fuerte viento llevó al *Falkland* en medio de la noche y al intentar salvarse, fueron a chocar contra Bishop Rock, yendo de la fuerza mayor a tropezar con el faro, lo que ocasionó la volcada del buque que se hundió en pocos minutos.

### Quiéren más

Berlín, junio 23.—Alemania ha manifestado el deseo de que sean 14 en lugar de 12 millones la indemnización de guerra de Chile.

Según parece, esta pretensión de Alemania está apoyada por la Gran Bretaña.

### Próxima partida del

Príncipe Chám

Peña, junio 23.—Príncipe Chám de Hungría emprenderá viaje con destino a Berlín el Príncipe Chám.

Lleva la misión de dar una satisfacción a Alemania por el asesinato del Mislato Von Kotler.

### Memorias del

Capitán Dreyfus

(Conclusión)

Y nos contentábamos con mirarnos, poniendo en las miradas la potencia in-

lita de nuestro cariño y de nuestra voluntad. Además, la presencia de un Teniente de infantería, encargado de asistir a nuestras entrevistas, imposibilitaba toda intimidad verbal. Y luego, yo no sabía nada de los acontecimientos que en los años se habían desarrollado.

Por el día de los conatos de confianza; y esa confianza estaba ahora fuertemente contrariada por las peripecias de la noche comovadora que acababa de pasar. Pero no me atrevía a interrogar a Lucía, temiendo causarla un dolor; y ella, a su turno, prefirió dejar a mis abogados la tarea de ponerse al corriente de todo.

Se autorizó a mi esposa para visitar-me diariamente, por una hora. Volví a ver también, sucesivamente, a todos los miembros de nuestras dos familias; y nada expresaría la alegría sentida al poder abrazarnos de nuevo, después de tantos años de ausencia.

El 3 de Julio, Maître Demange y Maître Labori, me visitaron. Arrojéme en brazos del primero, y fui presentado al segundo. Mi confianza en Maître Demange, en su admirable adhesión, permanencia inalterable y tuvo en el acto viva simpatía por Maître Labori, quien halló sido, con tanta elocuencia y valor, el abogado de la verdad, y a quien le manifesté mi honda gratitud.

Luego, Maître Demange me narró, gradualmente, la enloquecedora aventura. Lo escuchaba asombrado, y en mi espíritu se desenvolvía poco a poco los anillos de ese acto de demencia, de ese tormento de locura.

A aquella primera exposición, fué ampliada por Maître Labori. Y suple la larga sucesión de maldades, de pérdidas, de crímenes comprobados contra mi inocencia. Supo los hechos heroicos, los supremos esfuerzos intentados por tantas almas selectas; la sobria lucha emprendida por un puñado de hombres, grandes de corazón y de carácter, contra las coaliciones de la mentira y de la iniquidad.

Y yo, que hasta entonces no había dudado de la justicia, y que derrame sentí de mis creencias! Mis ilusiones respecto a varios de mis antiguos jefes, vovron, una a una; el alma se me lanzó de turbación y de amargura, y sentí una plenitud inmensa, un gran dolor, por ese ejército, que yo amaba.

A media noche vino mi hermano Mathieu, quien desde el primer día se había consagrado a mí, que quedé en la brecha, cinco años, con un valor, con una cordura, con una voluntad admirable y que ha dado el más hermoso ejemplo de abnegación fraternal.

El día siguiente, 5 de Julio, los abogados me remitieron la información de los procesos de Zola y Esterhazy; la indagatoria de la Cámara Criminal de la Corte, y los debates definitivos ante las Cámaras reunidas. Lef el proceso de Zola, en la noche, había concluido. Y vi cómo Zola fué condenado por haber mentado y de castigar, contra las conclusiones del General de Boisdeffre, declarando auténtica la declaración perjura de Hriesty. Pero al mismo tiempo que mi tristeza aumentaba, al considerar con dolor, como las pasiones extravián a los hombres, al ver todos los crímenes perpetrados contra la inocencia, se elevaba en mí un profundo sentimiento de admiración hacia todas las personas valerosas, sabias o trabajadores, grandes e humildes, que se habían lanzado arrojadamente en la lucha por el triunfo de la justicia y de la verdad, por el mantenimiento de los principios que son el patrimonio de la humanidad.

Y será en la historia, honroso para Francia, ese levantamiento de hombres de todas las categorías, de sabios habidos entonces abstraídos en las labores silenciosas de sus gabinetes, de trabajadores nacidos a la ruda feña diaria, y de aquellos que adoptaron la fuerza pública personal, en homenaje de la adhesión a las nobles ideas de justicia, de libertad y de verdad.

Se enorgullece el admirable escrito presentado ante la Corte de Casación por Maître Monard, y el sentimiento del estímulo que desde el inicio me inspiró el empuje noble, no hizo sino fortalecerme más cuando lo conocí y pude apreciar su elevada y libre inteligencia.

Me levantaba temprano, de 4 a 5 de la mañana, y trabajaba todo el día. Compugnaba con avivados los legajos, yendo a las empresas en las que tenía una misión formidable e incesante. Supo la legalidad del proceso de 1884, la comunicación secreta a los miembros del primer Consejo de Guerra, de piezas falsas e inabarcables, ordenada por el General Mercier, y la intriga para salvar al Emperador.

Asimismo me llegaron, en esta época millares de cartas de amigos conocidos o desconocidos en todos los rincones de Francia, de todos los puntos de Europa y del mundo entero. No les he podido leer a todas las cartas, pero las he leído aquellas que me coraron se conmovieron profundamente ante tales demostraciones de simpatía, las que me hicieron un bien inmenso y me fortalecieron en mi quebrantado.

El cambio de clima me alteró enormemente la salud. Tuve constantemente fiebres calóricas, y me era preciso abrigarme mucho, aunque estábamos en pleno verano. En las postrimerías de Julio, me atacaron fiebres violentas, seguidas de una congestión al hígado. Guardé camu-

pero gracias a una curación enérgica, quedé pronto en pie.

Me sometí entonces a la exclusiva alimentación de leche y huevos, y duró ella todo el tiempo de mi estadía en Rennes. Pero agregé a esta comida la kola vegetal, a fin de poder resistir y de permanecer en pie durante las largas e interminables audiencias.

Se señaló para la apertura de los debates, el 9 de Agosto. Y tuve que resignarme a mi pesar, pues tenía impaciencia de ver—tanto por mi esposa querida, a quien veía languidecer ante esas conciliosas suociones, como por mi matrimonio en término de un tremendo martirio. Además, ansaba reunirme con mis adorados hijos, quienes ignoraban todo, y poder en la paz del hogar, entre mi esposa y mis niños, olvidar la tristezas del pasado, y renacer a la vida.

No bastará aquí los debates del proceso de Rennes, ya tan conocidos.

A pesar de la evidencia más palmaria, y con toda justicia y equidad, fué condenado.

Y el veredicto se pronunció con circunstancias atenuantes.

Desde cuándo hoy circunstancias atenuantes para el crimen de traición? Dos voces, no obstante, se alzaron en favor mío. Dos conciencias fueron capaces de elevarse por encima del espíritu de partido, pero no mirar sino el derecho humano y la justicia, e inclinarse ante un ideal superior.

En cuanto al veredicto que cinco jueces atrevieron a pronunciar, yo no lo acepto.

Firmé mi poder de revisión al siguiente día de mi nueva condena. Los jueces del Consejo de Guerra no se apelan sino ante el consejo de revisión militar, y éste no puede fallar sino en la forma.

Sabía lo que pasé cuando el Consejo de revisión en 1894; y por esperanza en el nuevo poder. Mi deseo era ir ante la Corte de Casación para permitirla acabar la obra de justicia y de verdad que había iniciado. Pero entonces no poseía ningún medio con que hacerlo, sino en procedimiento militar, para comparecer ante la Corte de Casación—según la ley de 1895—a manifestar un hecho nuevo, o la prueba de un testigo falso.

Así, el poder de revisión ante la justicia militar me procuraba simplemente ganar tiempo.

Firmé el poder el 9 de Septiembre. El 12 de ese mes, a las 6 A. M., entraba mi hermano Mathieu en mi celda, autorizado por el General Galliffet, Ministro de Guerra, para verme sin testigos.

Se me dio el indulto; más era preciso, para que se consolidara, el retirarse el poder de revisión. Y aunque nada esperaba de ese poder, vacié, sin embargo, pues no tenía necesidad de indulto, sino de justicia.

Pero mi hermano me dijo que mi sala, quebrantada en gran suma, me dejaba pocas probabilidades de resistir otro tanto tiempo en las condiciones en que otra vez se me iba a colocar, y que le iba a permitirme perseguir más fácilmente la reparación del atroz error judicial que era víctima, puesto que me daba tiempo,—única razón de la firma del poder ante el tribunal de revisión mi vida.

Por último, medité en el padecimiento de mi esposa, de los míos, en mis hijos, a quienes todavía no había visto y cuyo recuerdo me apremiaba desde mi regreso a Francia.

Y consentí en retirar el poder, pero con la condición clara y expresa de que mi intención absoluta fué volver a seguir trabajando hasta obtener la revisión legal del veredicto de Rennes.

El mismo día de mi liberación hice publicar una hoja, en que condensaba mi pensamiento y mi invencible voluntad.

Esta hoja decía:

"El Gobierno de la República me da y vuelve la libertad. Ella es nada para mí sin mi honra. Desde hoy continúo persiguiendo la reparación del monstruoso error judicial de que he sido víctima. Quiero que Francia entera sepa, por medio de un juicio definitivo, que soy inocente. Y mi corazón no se apaciguará mientras haya un solo francés que me impute el crimen abominable que ha cometido otro."

F. N.

El día siguiente, 5 de Julio, los abogados me remitieron la información de los procesos de Zola y Esterhazy; la indagatoria de la Cámara Criminal de la Corte, y los debates definitivos ante las Cámaras reunidas. Lef el proceso de Zola, en la noche, había concluido. Y vi cómo Zola fué condenado por haber mentado y de castigar, contra las conclusiones del General de Boisdeffre, declarando auténtica la declaración perjura de Hriesty. Pero al mismo tiempo que mi tristeza aumentaba, al considerar con dolor, como las pasiones extravián a los hombres, al ver todos los crímenes perpetrados contra la inocencia, se elevaba en mí un profundo sentimiento de admiración hacia todas las personas valerosas, sabias o trabajadores, grandes e humildes, que se habían lanzado arrojadamente en la lucha por el triunfo de la justicia y de la verdad, por el mantenimiento de los principios que son el patrimonio de la humanidad.

Y será en la historia, honroso para Francia, ese levantamiento de hombres de todas las categorías, de sabios habidos entonces abstraídos en las labores silenciosas de sus gabinetes, de trabajadores nacidos a la ruda feña diaria, y de aquellos que adoptaron la fuerza pública personal, en homenaje de la adhesión a las nobles ideas de justicia, de libertad y de verdad.

Se enorgullece el admirable escrito presentado ante la Corte de Casación por Maître Monard, y el sentimiento del estímulo que desde el inicio me inspiró el empuje noble, no hizo sino fortalecerme más cuando lo conocí y pude apreciar su elevada y libre inteligencia.

Me levantaba temprano, de 4 a 5 de la mañana, y trabajaba todo el día. Compugnaba con avivados los legajos, yendo a las empresas en las que tenía una misión formidable e incesante. Supo la legalidad del proceso de 1884, la comunicación secreta a los miembros del primer Consejo de Guerra, de piezas falsas e inabarcables, ordenada por el General Mercier, y la intriga para salvar al Emperador.

Asimismo me llegaron, en esta época millares de cartas de amigos conocidos o desconocidos en todos los rincones de Francia, de todos los puntos de Europa y del mundo entero. No les he podido leer a todas las cartas, pero las he leído aquellas que me coraron se conmovieron profundamente ante tales demostraciones de simpatía, las que me hicieron un bien inmenso y me fortalecieron en mi quebrantado.

El cambio de clima me alteró enormemente la salud. Tuve constantemente fiebres calóricas, y me era preciso abrigarme mucho, aunque estábamos en pleno verano. En las postrimerías de Julio, me atacaron fiebres violentas, seguidas de una congestión al hígado. Guardé camu-

## Avisos

**EL REY DE LOS COGNACS FRANCESES**

ES EL

**Cognac Magnier**

Se encuentra de venta en todos los establecimientos acreditados.

3265—un mes—junio 13.

## Avísos

**EL REY DE LOS COGNACS FRANCESES**

ES EL

**Cognac Magnier**

Se encuentra de venta en todos los establecimientos acreditados.

3265—un mes—junio 13.

## Avísos

**EL REY DE LOS COGNACS FRANCESES**

ES EL

**Cognac Magnier**

Se encuentra de venta en todos los establecimientos acreditados.

3265—un mes—junio 13.

## Avísos

**EL REY DE LOS COGNACS FRANCESES**

ES EL

**Cognac Magnier**

Se encuentra de venta en todos los establecimientos acreditados.

3265—un mes—junio 13.

## Avísos

**EL REY DE LOS COGNACS FRANCESES**

ES EL

**Cognac Magnier**

Se encuentra de venta en todos los establecimientos acreditados.

3265—un mes—junio 13.





carro No 3, de la flota del Hipódromo; llevaba un vestido por demás indecente.  
 —Por equivocación dejé el sábado que la Policía había capturado a Luis Varela por ratero; siendo Varela el verdadero apellido del delincuente, pues el primero es un joven muy estimado en la sociedad.  
 —Por falta de quorum no celebró sesión, ayer, la Sociedad «Hijos del Trabajo», es decir, que reingaba a la vista de las personas que ocupaban ese tranvía.  
 —En la calle de Santa Elena fué capturado anoche, Mariano Martínez, por sospecho.  
 —Agustín Sánchez, soldado desertor del Batallón No 61, fué aprehendido ayer, a las 3 de la tarde, en la calle de Chaudry.  
 —El Sr. Mariano Silva Vázquez, que tiene su domicilio en la calle de San Añejo ha comunicado hoy a la Policía, que en la madrugada le han robado varias alhajas y dinero, desorrajando las chapas de la puerta de su cuarto.  
 —El Sr. Carlos Saona, subsecor de la Intendencia de Policía, regresó ayer de Panamá y hoy concurrirá a desempeñar su cargo, cumplida la licencia de que goza.

En el jardín

Cual buscan los picaflores  
 El céstar y los olores  
 De la flor,  
 Aví, mujer, te he buscado  
 En el vergel encantado  
 De mi amor.  
 Te borqué sin venturanza  
 En mi senda de esperanza  
 No te hallé,  
 Más después en mi camino  
 Ya dichoso peregrino  
 Te encontré.  
 Lío'a, serafica estabas  
 Y a mi espíritu animabas  
 Con año,  
 Y fulste en ese instante  
 Da mi pecho palpitante  
 Talismán.  
 La ondina de la ventura  
 Dió donaire a tu figura  
 Y alabaz,  
 Con clavales y otras flores  
 Pintó los róseos colores  
 De tu tez.  
 No es más bella la mañana  
 Con su relaje de grana  
 Su arbolito,  
 Como es tu faz rubicosa  
 Que se ostenta magestosa  
 Como el sol.  
 De tus frases el contento  
 Entre los rivos del viento  
 Se elevó,  
 Y voló al llazo y las lomas  
 Y del bosque en las aromas  
 Se extendió.  
 Y los pájaros cantaron  
 Me Góttor te analizaron  
 Querubín;  
 Y fué un concietto natura  
 Y tú la flor de hermoza  
 Del jardín.  
 Escudaron tus escantos  
 Los gentiles smantios  
 Y el laurel,  
 Y el jemin te escamoraba  
 Porque tu faz semejava  
 Al clavel.  
 Del vergel todas las flores  
 Admiraban los colores  
 De tu tez,  
 Y tú la malva olorosa  
 Doblegaras silenciosa  
 A tus pies.  
 De amor mi pecho latía,  
 Pues tu alma me concedía  
 Su calor;  
 Y surtiente me mirabas  
 Y mi rostro acariciabas  
 Con amor.  
 Como en la flor el rofeo,  
 Tu seno en el pecho mío  
 Se engolfó,  
 Y como la madre al niño  
 Los lirios de mi cariño  
 Te di yo.  
 De tu labio un jaramento  
 Ramoneo como el viento  
 Resolá,  
 Y entones sobre tu frente  
 Un haz puro y ardiente  
 Yo te di.  
 Todo era gozo y ternura,  
 Todo desleite, hermoza,  
 Realidad!  
 Como ans el ave a su nido  
 Así adóbre bebido  
 Tu verdad!  
 ¡Y después...! Nos separamos...  
 Silenciosos abrigamos...  
 Tuerdo amor;  
 Hoy te extrañas las palomas  
 Y te guardo ans aromas  
 Toda flor.  
 ¡Vuelte, vuelte, miña amada,  
 Como siempre enamorada  
 Al jardín,  
 Allí la delicia impera  
 Y la esparada te espera,  
 Seráfico.  
 Juan Eusebio Molestina,

Grands Vins de Champagne

VYE A. DEVAUX, EPERNAY (CHAMPAGNE)  
A. Devaux Fils, Sucesor.

Casa Fundada en 1846.—Proveedora de las principales Cortes Europeas.

PREMIADA CON 50 MEDALLAS.—Miembro del Jurado.

Champaña Superior      Champaña Ay-Extra  
 " Sillery Superior      " Carte Blanche  
 " Imperial Verzenay      " d'Or

Ofrece en venta su Representante General para la República del Ecuador

Tobias E. Zevallos Ch.

AGUIRRE No 34.—GUAYAQUIL.

Junio 7 de 1901.—No 6223—1 m.

Al Comercio.

La Compañía "Merchant's Line" por el presente hace saber de nuevo a los embarcadores, que es condición del contrato entre estos y la Compañía, que cualquier reclamo que contra ella pueda haber, proveniente de falta de bultos ó del contenido total ó parcial de alguno de ellos, deberá ser presentado a los Agentes antes de transcurridos treinta días, á contar de aquel en que haya llegado el correspondiente vapor. Pasado tal plazo se considera prescrito el derecho de reclamo y los Agentes autorizados para rechazar los que se les presenten.

Guayaquil, Marzo 8 de 1901.

No 6046—6 m.

LOS AGENTES,

E. Rohde & Cia.

SEGUROS DE VIDA

"La Equitativa"

(DE LOS ESTADOS UNIDOS)

Agente General en el Ecuador

VICENTE GONZALEZ BAZO.

Enero 2 de 1901—año

COÑAC BISQUIT

"XXX"      { En cajas de 12 botellas  
                   { En cajas de 20 id.  
                   { En cajas de 50 id.  
 "XXXXX"    { En cajas de 12 id.  
 "V. o. c. B." { En cajas de 12 id. (para enfermos)

DE VENTA EN TODAS PARTES  
 CONSUMO, 1.336,616 LITROS!!!  
 Enero 4 de 1901.

VINO DE PEPTONA DE CHAPOTEAUT

Contiene la carne de vaca digerida por la Pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre a los Astmicos, los Convalecientes, los Niños, los Ancianos y a toda persona desgarrada, á la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.

La pureza de la PEPTONA CHAPOTEAUT la ha hecho adoptar por el INSTITUTO PASTEUR.

Paris, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

Revista Comercial

1901  
 Vicente González Bazo  
 Colección de 1208-1901. Contiene la información más completa sobre el movimiento comercial de Guayaquil.  
 De venta: Librería "Americana" de Alfredo Porter; Librería "La Vía"; de Ramón Papelet y en la imprenta de "La Nación".  
 625—1 mes—junio 12 de 1901.

PARA BAUTIZO

En esta Imprenta tenemos un variado surtido de tarjetas de la última novedad, para bautizo.  
 Ya lo saben los padrinos.  
 Guayaquil, junio 11 de 1901.

Canoa de Guayaquán

Se vende una canoa, que mide diez varas de largo por una de ancho; carga 35 ó 40 quintales.  
 Si que la interese, puede verse con F. Durán y Ríos, oficina: frente al muelle del vapor "Colón", 6257—15 veces—junio 15.

AL GRAN BAZAR

Aguirre 22 cuadra-30 y 32

Habiendo resuelto cambiar la forma de mis negocios, y tener, por ello, que ausentarme constantemente del país, pongo en realización el belidísimo surtido de mi almacén.  
 Las ventas son al contado.  
 Ventas por mayor; condiciones y precios convencionales.

Carlos A. Borja.

Junio 20—un mes—6245.

VACUNA DE TERRERA

Analista, del mejor laboratorio de Europa, recibe constantemente el doctor César Borja. Consultas de 12 del día á la tarde, en su domicilio, "Boulevard", 4,020-Di.11—1 año

24 FOLLETTIN

LA TENEBROSA

POR JORGE OHNET.

—¡Y esas pesquisas, dan resultado!

El coronel replicó con rudeza:

—Como las de usted, poco más ó menos.

El juez mostró una sonrisa maliciosa.

—¡Ah! ¿Entonces no adelantan ustedes?

—Mas bien se puede decir que retrocedemos.

—Esa es la verdad, en apariencia, dijo Mayeur con aire malicioso.

—¡Ah! ¿Ha descubierto usted algo?

—No puedo explicarme pero tendrá usted una sorpresa.

—¡Pardiez! Mi jefe se alegraría.

Este asunto le ha puesto en un estado de nervios muy penoso para todo el personal. Siempre está encolerizado y no se sabe cómo hablar con él.

—¿Qué han producido las pesquisas en el extranjero?

—Estamos ciertos de que si ha habido una tentativa para procurarse las formulas de Tremont, no ha sido cosa de la triple alianza. Nuestros informes sobre este punto están todos de acuerdo. La maniobra, si existió, viene de Inglaterra... Se sabe que su material de artillería es muy atrasado y trata de ponerse á nivel. Para eso mercaderes que se más sencillo comprar un procedimiento que inventarle y no es imposible que el golpe haya venido de ese lado... No hay para qué decir que reprobarían los medios, empleados, si los conocieran. Pero nunca aparentarían conocerlos y para esa goute la apariencia es el todo. Se puede ser todo lo bribón que se quiera siempre que se tengan visos de honradez. Pero me salgo de la cuestión...

—No hay ningún mal en ello. En resumen, suposiciones y ninguna prueba cierta.

—Ninguna. Hay en Francia pasándose de los puntos de baños á Paris y á Niza, media docena de mujeres conocidas por sus intrigas internacionales que pudieran haber representado el papel de la baronesa en este asunto. Pero todas estamos ausentes de Paris y estrechamente vigiladas. Por otra parte, casi todas forman parte de nuestro contraespionaje y nos habrían prevenido, sin dejar por eso de cobrar el dinero del extranjero. No hay nada, pues, por ese lado. En lo que toca á Hans, un informe de policía venido de Lausanne señala la llegada á Ginebra de un hombre con el brazo amputado. Es un alemán llamado Fichter, herido en una fábrica de los alrededores de Besancon. No ha podido estar al mismo tiempo en el Jura y en Vannes. Sus señas personales concuerdan admirablemente, sin embargo, con las que da el ordenanza Baudoin. Pero sería preciso, para que fuese el mismo, que el dueño de la fábrica hubiese dado certificación de que el sujeto hubiese dado certificación de que se hubiese llevado á cabo una sustitución de personas en el camino. Todo eso es muy imprevisible. La oscuridad es, como usted ve, más completa que nunca.

—Sí, sí, sí, dijo monótonamente el juez, con tal aspecto de estar pensando en otra cosa, que el coronel le miró asombrado.

—¡Tomá usted la cosa tranquilamente!

—No hay que alterarse nunca. Eso no conduce á nada.

—¡Usted no desespera, entonces?

—¡Porqué desesperar!

—¡Diablo!

—¡No! dijo el juez con el mismo aire de indiferencia que extrañaba á Valenot. En el momento en que se cree todo perdido, viene el éxito.

—¡Ni en estos estados suerte en la magistratura. No sucede eso en el ejército. Cuando se espera á Grouchy, siempre llega Blücher...

—¡Ya veremos!

—¿Qué va usted á hacer!

—Voy á dejar dormir este negocio por algún tiempo. No está en su punto.

—En otros términos, va usted á sosegar.

—Provisionalmente.

—Eso es abandonar el procedimiento.

El juez miró gravemente á Valenot y con gran extrañeza del escribano contestó:

—Si no ocurre algún incidente

nuevo, los procedimientos serán, en efecto, abandonados.

—¡Debo informar de ello al ministro!

—Se lo ruego á usted, y al mismo tiempo aégurele de toda mi adhesión. Hubiera querido hacer mejor las cosas, pero me ha sido imposible. No todo está perdido sin embargo... Veremos más adelante...

El coronel, en pie y un poco desconcertado por aquella resolución inesperada, dijo moviendo la cabeza.

—¡Ma' a comisión me da usted! Voy á ser recibido como un perro en un juego de bolos...

—¡Bá! Usted es el favorito y hay cuidado alguno. Yo voy á ver al fiscal y éso no regañará, sino que, por el contrario, me hará burla... Pero no importa... ¡Esperemos el fin!

Estrechó la mano del coronel, le acompañó hasta el pasillo y volvió á su escritorio. Allí, mientras firmaba varios documentos que le presentó el escribano, éste preguntó, dominado por la curiosidad:

—Entonces, señor juez, ¿es cierto? ¿Desiste usted de seguir este asunto?

—No hay que obstinarse contra lo imposible, dijo Mayeur con negligencia. No hay nada en la causa, para servir de guía á la instrucción y no puedo inventar lo que ignore... Ya es difícil sacar partido de las pruebas ciertas...

Los labios del escribano se frunció con un gesto de lástima. Mientras el juez había mostrado la tranquila seguridad del éxito, su subordinado le criticaba violentamente. Ahora que su jefe se presentaba modesto y sencillo, le desdaba. ¿Qué pobre hombre! decía; no tiene algarita más que en la victoria y se abandona á las primeras dificultades...

—Ponga usted la causa en mi cartera; voy á ver al fiscal, dijo el juez. Y puede usted marcharse; son las cinco. Hasta mañana.

El coronel Valenot entre tanto se dirigía en coche hacia el ministerio. Al llegar á la antecámara del ministro se encontró á Baudoin que salía de ver al jefe y le devuvo al paso.

—¡Viene usted de ver al general!

—Sí, mi coronel.

—No está de buen humor, ¿h?

—Sí, mi coronel. Creo que si quiere usted encontrarle en su despacho debo darse prisa.

—¿Qué se marcha?

—He oído decir que iba á dar una vuelta por el Congreso...

—¡Tenía usted algo que pedirle, Boudoin!

—No, mi coronel. Quería hablarle del asunto de mi general...

—¡Ah! Desde qué punto de vista?

—Ese maldito juez no adelanta un paso y hasta me parece dispuesto á abandonar el negocio.

—¡Ha dicho usted eso al ministro!

—Hace cinco minutos.

—Y cómo ha tomado la noticia?

—Se ha puesto á mirar al techo y luego ha dicho: "Después de todo, acaso es mejor."

El coronel miró á Baudoin para asegurarse de que no se burlaba de él y en seguida se encogió de hombros como si no comprendiera una palabra y dijo con enfado:

—¡Bueno! ¡Bueno! Si las cosas leman ese sesgo no hablemos más. Yo también lo prefiero.

Hizo una señal amistosa al antiguo soldado y añadió:

—Adiós, Baudoin. Si necesita usted algo en la casa dígamelo. Y se marchó refunfuñado: "Me parece que todo el mundo está loco."

Entre tanto Baudoin bajaba la escalera y salía á la calle después de haber estrechado la mano al portero. Después se dirigió al cafetín, en el que Laforet, delante de un ajenjo, miraba paternalmente á los jugadores que se disputaban con encarnisamiento una partida. El agente estaba hablando, en su sitio acostumbrado, con un rentista de las inmediaciones, que le contaba las contrariedades de su matrimonio:

—Sí, señor, una mujer que está siempre de paranda y que tira el dinero la causa del hancor... Y cuando me permito hacer una observación, pone en alarma con sus gritos á todos los vecinos... Imposible el tener una criada... No las paga y si protestan, bufetadas... Me han citado muchas veces ante el juez á causa de sus violencias... ¡Mi casa es un inferno!

—Divorciese usted, dijo sencillamente Laforet.

—El caso es que casi todo lo que poseemos viene de ella.

(Continuare)